

enregistré cette lettre nous prouve qu'elle a été acceptée en haut lieu, et la question est close. Il semblait d'ailleurs bien difficile de se montrer plus exigeant et de mettre le docte prélat dans la cruelle alternative, de sortir ou de l'Eglise ou de l'Académie. Il est d'autre part, comme directeur de l'Ecole Française de Rome, un employé du gouvernement français, et cette position rendait encore la situation plus délicate. La piété du prélat, la condescendance du Saint-Siège ont trouvé le moyen de concilier les exigences de l'Eglise avec celles de cette situation tout-à-fait particulière, et maintenant la question Duchesne ne restera plus que dans l'histoire.

DON ALESSANDRO.

LE FUTUR SERVANT DE MESSE

NOTRE dévoué collaborateur, M. l'abbé Saint-Denis, vient de publier une seconde édition de cette petite plaquette *Le futur servant de messe*, que nous annoncions ici même en novembre dernier. C'est donc que la première édition est épuisée. Et par conséquent, c'est dire qu'on a fait bon accueil à la petite brochure. Tant mieux, les cérémonies de la messe, ou plutôt la manière de répondre aux prières de la messe chez les petits servants — et peut-être aussi celle de les dire — n'en sera que plus convenable et digne!

Sous une forme très nette et très claire, l'auteur donne une direction sûre pour la prononciation à l'italienne du latin. Et comme il prend tous ses exemples dans les prières mêmes de la messe, versets et répons, il se trouve que sa méthode est immédiatement pratique.

Nous comprenons qu'à quelques-uns de nos confrères plus